

her auf der Spree und Oder bis in die Ostsee gebracht werden. — Potsdam, eine schöne Stadt mit prächtigen Schlössern und Lustgärten, liegt an der Havel, von schönen Bergen umgeben, unter welchen viele Weinberge sind. Es ist die Hauptstadt eines Regierungsbezirks. — Frankfurt an der Oder, eine Handelsstadt, in welcher Messen gehalten werden, liegt in einer schönen Gegend. Auch wird hier der Weinbau sehr stark getrieben. Auch Frankfurt ist die Hauptstadt eines Regierungsbezirks.

Pommern ist ungleich fruchtbarer, als Brandenburg, und hat daher Ueberfluß an Getreide. Die Ochsen, Kühe, Pferde, Schafe, Schweine und Gänse sind in diesem Lande vorzüglich groß und stark. Die Flüsse Pommerns sind fischreich. Die Oder strömt mitten durch das Land. Die Hauptstadt des Landes, Stettin, ist eine starke Festung und liegt an der Oder, nicht weit vom Ausflusse derselben in das frische Haff, einen großen See, der mit der Ostsee in Verbindung steht. — Ein kleiner Theil von Pommern gehörte sonst dem Könige von Schweden, und hieß daher Schwedisch-Pommern. Jetzt gehört auch dieser Theil Pommerns zum preussischen Staate. Die Hauptstadt ist Stralsund. Die daneben liegende Insel Rügen ist ebenfalls jetzt preussisch. Die Hauptstadt des dritten Regierungsbezirks ist Cöslin.

Zur Provinz Sachsen gehört die Altmark, das Herzogthum Magdeburg und das preussische Herzogthum Sachsen. Die Hauptstädte der drei Regierungsbezirke sind Magdeburg, starke Festung und Handelsstadt an der Elbe, mit einem berühmten Dom, Merseburg an der Saale mit einem Dom, Erfurt, groß und fest (berühmte Glocke). Sonst sind noch die Städte Stendal, Halberstadt am Harz mit einem alten Dom, die Universität Halle und die Festungen Wittenberg mit Luthers Denkmal und Torgau zu nennen.

Der westliche Theil des Reichs umfaßt Westphalen und die Rheinprovinz an der Weser, der Ems und dem Rhein mit seinen Nebenflüssen. Westphalen ist nicht überall fruchtbar, treibt aber Viehzucht, Ackerbau und Weberei und hat in seinem gebirgigen Theile große Eisen- und Stahlfabriken wie in Iserlohn und Schwelm. Die Rheinprovinz ist größtentheils ein reich gesegnetes, in den Rheingegenden romantisch-schönes Land, das auch bedeutende